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时 尚

七夕会那天门铃一响，我开门见快递小哥
捧来大株鲜花，捧回家细看，是盆插花，
足有一米高，雍容华丽，气度不凡。我
把它放在电视矮柜前，它蓬蓬勃勃，生
机盎然，讨人喜欢。
我坐在沙发，定定观赏，底座是树脂

仿陶瓷的镂空花盆，正面右侧是盛开的
五朵灿烂奔放的百叶蔷薇，中间花蕊的
浅紫色一点点晕化开淡粉色，秀丽清婉，
像五朵姐妹花相拥盆沿上。左边是三支
花烛，也叫红掌，
但却是粉色的，
中间直立起的花
秆是艳艳的红
色，错落有致各
立一方，和一边的蔷薇花相呼应。还有
非洲本土的针垫花、大丽花、小菊花、须
苞石竹等依次排列衬托。最点睛的是花
团锦簇中高高耸起的五支高翠雀花，下
端开得纷纷扬扬的小花朵，像海水般湛
蓝湛蓝，再向上一点点晕染成淡淡的蓝
色，顶上簇拥起一串串花苞，如绽放的火
焰般。日本黄杨作背衬，青翠茂盛。
我忙不迭在微信里向女友道谢。

女友回说：“必须的，要和你的气质相匹
配！”女友的答复让
我喜不自禁。猛

然想起一首
歌《女人花》：
“我有花一朵，种在我心中，含苞待放意
幽幽，朝朝与暮暮，我切切地等候，女人
如花花如梦”。人们都爱把女人比作花
朵，把二十岁的姑娘比作热情奔放、活
力四射的玫瑰花，把吾等耳顺之年的女
性比成淡雅温婉的菊花。我天天清晨
给盆花洒上清水，以保持花色鲜艳持
久，十余天了，这花依然清丽隽秀，而负

责赏花的我，闲
来坐于沙发，静
静望着花儿，感
觉它华丽又不过
于艳媚，高贵又

不失清雅。素淡、清幽、秀丽，透着一股
迎面而来的仙气。
春日，万物复苏，百花齐放。满城

繁花，是最适合插花的季节。兴致所
到，去花城买来喜欢的各色鲜花，围盆
插上，就是一幅好景致。我清数了下这
盆插花足有十余种花草，真像一个小花
坛。其中针垫花、高翠雀花、日本黄杨
等都是最适合作切口插花的。插花给
我带来了满眼春色、满屋花香，点亮了
我的生活，给了我无以表述的快乐指
数，多巴胺爆棚！

吴 毓

雍容华贵手插花

扫一扫，关注“夜光杯”

机械地看，高考
的结果对于我，就是
自1978年起在中文
系读书四年，后在某
所中学获得教职，仅
一年，又脱离。
我不会低估自己的高

考成果和上大学的价值；
但逆向一想，假如那次高
考落榜，此后几年就肯定
一无精彩？倒也未必，不
过虚荣心受重创的阴影或
许挥之不去。
再次发现，个人不和

侪辈粘连一起极难，不理
会同代集体认定的价值和
荣耀极难，不对这种价值
和荣耀展开深信不疑的追
逐极难；接着的状态大致
是，大部分时间似有烦恼，
小部分际遇喜上眉梢。
一路走来，我时而也

会率性地做一些自选动
作。当感觉到不适应、不
喜欢某种既定状态时，会
尊重内心去放弃、去重新
选择。挣脱集体意识掣
肘，收到的反馈常以被批
判为主。知道这类批评常
是平庸的，听过拉倒。这
么颠来倒去若干回合，兀
然已踩到暮年的起始线，
就吓了一大跳。这个时
候，再说当年蛮好这样那
样，便无趣了。
我们这茬，少年时期

第一个对后来具有影响的
选择，应算高考。
不久前的一个朗日，

母校向明中学语文老师江
晨清先生，假座梅龙镇酒

家，与相熟的部分66至77

届学生叙旧。一别一见，
四五十年没了。江老师
1962年大学中文系毕业，
任向明高中语文教员。我
的双重校友及知名作家王
小鹰谈及江老师，觉得他
当年疑似一名欧陆俊男，
他表情一沉，即变脸为爱
尔兰女作家伏尼契小说
《牛虻》中叛逆而酷冷的亚
瑟。小鹰描述的情景感，
让我听到了六十年前高中
女生的心跳。江老
师，这位脸颊上还
没来得及留下刀疤
的母校“亚瑟”，后
来从全国教育工会
副主席任上荣休，现年84

岁高龄，儒雅、清朗、健康，
一派老树临风的稳妥。在
此提及江老师，因为他和
我们的高考有关联。

1977年10月21日，
《人民日报》刊发了一则报
道，国家教育部宣布恢复
高考。当时留给我等77

届中学生备考的时间约半
年，新华书店挤满抢购《数
理化自学丛书》的顾客，怀
抱17册丛书的每一位适
龄考生，人人都抱着一个
上大学的美丽规划。据有
关档案记录，这套丛书在
短时间内一共售出435万

套，计7395万册。全
社会极度关注刚恢
复的77、78那两届高
考。
恢复高考消息

甫出，每所中学都像
一支潜入预定区位的狙击
部队，蹲候在令人亢奋的
静谧之中，并对战事一触
即发后的种种不确定，保
持着空前紧张。母校在第
一时间以统考方式，从12

个班级600名学生中，遴
选了两个理科特别提高
班，本人忝列其中；我决定
报考文科后，又主动退
出。这个举动令人咋舌，
几乎得不到理解。多人多
次规劝我慎重，那时上海

一开始仅有两所大
学招收文科生，供
求失衡。我的理科
统考成绩总分为年
级前25名，一旦选

考文科失利，可视为自行
糟蹋了当届上大学的机
会。有老师语重心长地
说，你报考文科被录取的
概率，只有报考理科的十
分之一。我再执着和淡
定，仍难以摆脱剧烈的忐
忑。
此外，再回忆老父当

时的表现，惊现旧日忽视
的某种喜感。在帮助我拿
捏报考方向上，父亲充满
一定比例的机会主义色
彩。他分明曾在多个场合
流露过这样的想法，即一
个人顺着兴趣择业是聪明
的。但在这个当口，他却

并不敢高调支持我报考文
科。第一，在科学报国的
潮流之下，当时普遍重理
轻文。第二，父亲很清楚
儿子一旦名落孙山，所有
事前不出声的人，都会出
来指责家长的误导。父亲
对此的预见是客观的，权
衡多面，他对我报考文
科，取不反对，也不鼓励
的态度。这个选择，55%
是押我一把，45%由他的
魄力和不愿人云亦云的
个性联合生成。当然，暗
中他还是为自己布设了
一条“父在母先亡”式的
逃亡路线。
既然承认父亲是有魄

力的，他尚且如此谨慎；那

么外强中干、故作镇静的
那个稚男考生，内心根本
就没有太平过。只得发力
暗示自己，必须克服临场
情绪失控，其他是运也命
也，不应多忧。偏偏又吃
了一记始料不及的闷棍，
距考试15天时居然得了
麻疹，40℃左右的高烧一
周不退，并伴着满身红斑
奇痒难忍。医嘱不能见光
不能受风，自然不能复习，
沮丧到心里空空荡荡。麻
疹放大了烦躁，摧毁了我
应考前的灵气。这个时
候，意识到本次高考很可
能以失败告终。
病后初愈，在母校主

楼三楼过道，江晨清老师
招手叫住我，希望能赠他
两本旧作文簿留念。突兀
之中，受宠若惊。后来知
道，在12个班级中，江先
生只向我索要了作文簿。
他并非我的主管教师，但
他以这样的含蓄肯定，对
考前情绪十分不稳的我，
施行了一次特别的抚慰。
四十六年来，我对此事一
直心存感激。
前几天，当年向明中

学校级学生干部小云，从
加利福尼亚发来微信，难
忘高考一幕，当时成绩出
众的同学立即炙手可热，
成为学校新宠。而多年来
在社会活动中消耗无数精
力的学生干部，各科成绩
大多被甩在人后。学校对
77届四位校级学生干部
给予照顾，都安排进了理
科提高班。
江老师别具慧眼，专

门找小云谈了一次，明确
规劝她应根据自己所长改
考文科。小云瞒着家长退
出了理科提高班准备改考
文科，但还是被从事工科
职业的父母发现了，喝止，
并立即为她安排了课外理
科辅导。后来，小云入读
的是航空专科学校。以往
几年，小云脱课实在太多，
比如在市里参加某项培
训，连一堂初级几何课都
没上过。后来不强化补
习，她能不能进航空专科
学校都是个问号。
小云的高考往事说

明，几十年前，江老师在学
生特性识别上，非常实事
求是。我以为，还有个更

了不起的看点。假如小云
听从江老师的建议改考大
学文科未能录取，再加她
报读理科能否成功已无根
据；如此，江老师将遭受怎
样的压力？但他还是把学
生的利益高举过自己的头
顶，这种担当是崇高的。
高考分数出来后，父

亲拍了一记我的后脑勺，
下手不轻不重，说：“先生，
你这个总分蛮好笑的嘛。”
我满面羞赧，成绩显然极
不理想。
校门内侧的玻璃橱窗

里，张贴出几大张粉红色
纸张，向明中学本届高考
录取名单，第一次揭榜。
左边为理科重点及非

重点大学录取名单：共99

人。
右边是文科重点及非

重点大学录取名单：共1

人。

邬峭峰

那年高考
住别墅听上去是不是很拽的事

情？其实别墅也没有想象的那样高
端，不像老洋房那么稀缺。我住的
联体别墅就是左右相联、前后院子
相联，一个独门独户人家，左右各联
一家，前后联一家，两个斜角邻居家
的院子也相互看得清楚。
小时候，我家里就有一个院

子。父亲在院子里做了一个长方形
的洗衣台，没事的时候，我们就会把
它当乒乓台来使用，毕竟中国最先
掀“篷头”的体育运动是乒乓
球，拥有一只“红双喜”球拍就
十分扎“台型”，那时候学校里
乒乓台比较普及，打得好的人
也多。
工作之后，正逢福利分房向货

币购房转改，我们那届大学毕业生
成了第一批“吃螃蟹”的“试水
者”。当年上海西南部是众人的首
选，而我狠狠心选择了北面一个有
联体别墅的新楼盘，就是因为有院
子，可以种树、栽花，不打乒乓球的
话，也可以打打羽毛球，或者跳跳
绳。在中国传统文化里，有院子的
家很美好。
理想很美好，现实很骨感。
院子对面搬来新邻居之后，开

始养狗，还不止一条。每当狗乱叫
时，主人就会大声呵斥：“奥利奥！”
女儿就笑。原来很多边牧都是黑白

相间的毛色，“奥利奥”成了通用的
名字。后来又看见一条边牧，白底
黄褐点，估计是来配种的，两条狗在
后院（连我家院子）整天吵叫不停。
有一天晚上，不知道怎么回事，隔壁
的隔壁（开宠物店的）家里的大狗悲
叫阵阵，对面的边牧叫得更起劲了，
完全不能睡觉。
后来居委会出面，表示家里只

能养一条宠物狗，就剩下了“奥利
奥”，而且对面邻居把狗窝搭建到朝

花园的前院去了，方才太平。
一波刚平一波又起。斜对面的

邻居在后院里养起了老母鸡，我们
是听到下蛋后的母鸡“咯咯咯”叫才
知道鸡的存在。业主是个退休男
士，整天西装小马褂，老派时髦人的
打扮，平时声音洪亮。而我多次看
到这样的场景：这位“老克勒”脱掉
外套，上身衬衫小马褂，搬个小板凳
坐在鸡窝前，静静地观看母鸡下
蛋。估计他每天等着这新鲜的鸡蛋
补充营养。
有一次忍不住问他：“你也是上

海人，知道市内不准养鸡吗？”他眉
毛一横：“人家都不说，就你管闲

事。”我说：“养鸡后
环境不卫生，对健康
不利。”他表示到某
日就会杀掉。结果
他不是君子。居委
会说，我们说了没用的话，只好让城
管解决了。
有了院子，各有各的想法，各有

各的烦恼。
当然，更多的还是友爱互助的

邻居。记得疫情时，我烧一大锅罗
宋汤，烧了一半，发现番茄不
够，急忙在街群里讨要两只番
茄，结果好几个邻居应和，有个
不相识的邻居迅速放到我家门
口，当然十分感动。这也是联

体别墅的便利之处。
隔壁的博导夫妻时不时在前院

碰上聊天，我家修理屋顶漏水时经
常借用他家阳台爬上去，从无怨
言。街对面的两家老先生，经常借
给我急用的工具修理突发状况。还
有远几家的邻居，一起打过羽毛球、
谈旅游心得，互有微信，经常点赞。
晚饭后散步，经过这家或者那家，总
能碰见个把认识的邻居，聊几句，颇
有情趣。
俗话说：远亲不如近邻。现在

远亲少了，近邻多了，如果要和睦相
处，还需要互相体谅，尤其是“脚碰
脚”的联体别墅。

家 伶

联体别墅的邻居

我从部队一名懵懂青年，一直
干到近天命之年，直至三年前转业
青浦，分配到史志部门。自此，脱下
戎装换便装，放下枪杆握笔杆，与地
方志结上了缘……
我从志书中了解到，青浦自明

嘉靖二十一年（1542年）建立县治，
经有清一代，已编修县志5

部。据考证，史上参与编纂方
志者，皆是地方大儒、饱学之
士。而我乃一粗粗“武人”，又
非科班出身，从事史志工作，做
梦也没想到。
当翻开一部部厚厚的县志，我

深深认识到青浦历史悠久、文化底
蕴厚重。经考证，域内大部分地区
于7000年前成陆，6000年前已有先
民居住，在这块土地上劳作、繁衍、
生息，创造了灿烂的古代文化。据
考古学界鉴定，认定本地崧
泽文化是前承马家浜文化
（6000年前）、后接良渚文化
（4000多年前）、延续约900年
的古文化，为太湖地区新石
器时代具有一定典型代表的原始社
会文化。同时，境内还陆续发掘福
泉山、寺前村、金山坟等十余处古文
化遗址。可以断定，青浦是上海地
区迄今为止发现人类最早的聚居
地，是上海古文化的发祥地。于是，
出现了松江“上海之根”、青浦“上海
之源”、金山“上海之始”等不同表

述，引起了学界的一些讨论，也激发
了我的好奇心和兴趣点。再翻阅志
书内容，发现境内自然、政治、经济、
文化、社会、重要人物，以及老百姓
的生活习俗、乡间俚语等无所不包，
真可谓是一部“百科全书”。原来，地
方志兼容并蓄、林林总总，尚有如此

大的容量，竟有这么大的作用，真是
没有想到。我有些喜欢上了地方志。
众所周知，国有史、地有志、家

有谱。
新中国成立后特别是改革开放

以来，青浦先后编过2部县志。《地
方志工作条例》规定，“地方志书每

20年左右编修一次”。如今，
我们距上部县志编纂的下限
时间已过20年。因此，2022
年8月22日，全区召开了地
方志编纂动员部署会，启动

新一轮的修志工作。既然地方志激
发出我的兴趣，那么学习态度、精神
状态应该是要有的。于是，拿来上
海方志办、青浦史志办编过的一些
专业书籍，比对研究；下载江苏方志
办、河北安国方志办拍过的一些网
络课程，仔细观看；与同行专家请教
修志的方法路径，对编修志书有了

一些粗浅的认识。由此，明白了地
方志的来龙去脉、体例体裁，知晓了
什么是“横排门类、纵述史实”，什么
叫“述而不论”“越境不书”，什么是
“以事系人、生不立传”，等等。方志
学虽然是小众化、小学科，但在我人
生事业期的下半场，能触摸到一门
新的学科，增添知识储备，厚植
个人阅历，心中有了那么一点
“小确幸”。我与地方志的缘也
有了加深。
为党立言、为国存史、为民

修志，是方志人的责任。总书记历
来重视修史修志。
此次启动新一轮修志，我们准

备用6年左右时间，编纂1部区志、
11部街镇志、29部专业志，工程不
可谓不浩大，责任不可谓不重大。
经过多方遴选，我们邀请到7名业
内刚退休的老领导、老同志，加盟修
志队伍，他们的认真、乐观、豁达，令
人感动；有些承编单位邀请我和专
业老师去调研辅导，刷了自己的“存
在感”；对一个问题有不同认识和理
解，一把年纪了还面红耳赤地争辩，
那么“较真碰硬”，想想也很搞笑；拍
摄宣传地方志的小视频，作为参赛作
品上报，受到市方志办评审组的鼓励
和肯定，找到了自己的“价值感”。看
来，做做地方志还是挺快乐的。
当然，我与地方志的缘远远不

止这些，后续再表吧……

郭 华

我与地方志的缘
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